
乘船賞大橋「純玩」團吸客
旅社一個月接待200人 籲勿單靠購物應推深度遊

香港文匯報訊（記者 顏晉傑）港珠澳大橋預計於今年年中落成啓用，

有旅行社特別推出大嶼山一日遊，安排廣東省旅客乘渡輪欣賞大橋，再到

大澳觀光及東涌購物。旅行社負責人表示，新行程對內地客十分吸引，推

出一個月已經接待了約200名旅客，認為本港旅遊業界不能再單靠購物吸

客，應設計更多具本土特色的深度遊。
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香港情 青年緣

【【編者按編者按】】本文是王志民主任擔任中聯本文是王志民主任擔任中聯
辦副秘書長兼青年工作部部長期間寫的辦副秘書長兼青年工作部部長期間寫的，，
榮獲中聯辦員工慶祝香港回歸榮獲中聯辦員工慶祝香港回歸1010周年暨中周年暨中
聯辦聯辦（（原新華社香港分社原新華社香港分社））成立成立6060周年徵周年徵
文比賽優秀作品獎文比賽優秀作品獎。。至至20152015年年44月結束第月結束第
二輪在港任職二輪在港任職，，他一直從事與香港青年有他一直從事與香港青年有
關的工作關的工作，，從未間斷從未間斷。。20172017年年99月月，，他三度他三度
來港工作來港工作，，擔任中聯辦主任擔任中聯辦主任，，依然十分關依然十分關
心香港青年工作心香港青年工作。。在在「「中聯辦開放日中聯辦開放日」」首首
次舉辦前夕次舉辦前夕，，特將此文刊出特將此文刊出，，與各位讀者與各位讀者
尤其是青少年朋友分享尤其是青少年朋友分享，，以期再續香港以期再續香港
情情、、青年緣青年緣。。

（2007年6月）
王志民

每個人都在見證歷史和參與歷史，當一
個人的人生融入重大歷史事件時，其中每
個閃光的鏡頭都會使你終生難忘。和許多
同齡者一樣，我曾上山下鄉，當過知青，
也做過修建山區水電站的農民工，應徵入
伍當了十年兵後，又轉業到福建省委機關
工作八年。但我從未想到之後的人生經歷
會如此緊密地與香港回歸、與青年工作、
與「一國兩制」緊密相連，會有如此深厚
的香港工作情緣。即使在我調回內地，先
後任職廈門市市長助理和福建出入境檢驗
檢疫局局長的八、九年間與香港依然「情
絲相連」。可以說，從我35歲到現在50歲
乃至今後更長的人生年華，「香港情、青
年緣」是我人生經歷的重要印記！

我與香港工作結緣始於我與香港工作結緣始於19921992年年。。當時我
35 歲，擔任福建省委辦公廳秘書一處處
長，就在這時出現了一個人生歷程的選
擇，同時面臨在省裡繼續發展和來港工作
機會，我毅然選擇了來港工作，由此開始
了我伴隨一生的香港情緣！當年，適逢鄧
小平同志「南方談話」發表，我深信我們
這代人今後的成長環境一定和改革開放的
歷史大潮相伴，這是大勢！儘管我轉業後
在省裡工作已經十分適應，發展前途也很
明朗，但我強烈地感覺到，如果能到面臨
回歸祖國的香港一線工作和生活幾年，親
身參與把「一國兩制」構想變成現實這一
偉大歷史進程，增加這種對同齡人而言極
富挑戰性的人生閱歷，無疑對自己開闊視
野、更新理念乃至今後再回內地工作都是
極為難得的機遇和人生積累。於是，我以
有「捨」才有「得」的平常心作出了選

擇，實現了來港的願望，並先後在新華社
香港分社辦公廳聯絡處、秘書處和婦女與
青年工作部工作，直至1998年8月「回歸」
內地。這就是我與香港的第一段工作情
緣。但怎麼也沒想到，在回內地九年後，
去年我又「二次來港」。這使我有機會親
身感受和參與香港回歸十周年的重要歷史
時刻。組織給予的這個莫大榮幸，使我開
始了又一段香港工作情緣。

實際上，從 1998 至 2006 年，我在內地
的工作和學習經歷依然與香港有着割捨
不斷的「情絲」，可以稱之為一段異地
香港情緣。先說說內地學習的香港情先說說內地學習的香港情
緣緣，，主要體現在我在中央黨校第 15 期中
青班和福建師大經濟學考博學習期間形
成的「四篇論文一本書」中。第一篇哲
學論文《「一國兩制」與求同存異》
（中央黨校《理論前沿》第 15 期），使
我有機會對在港工作七年間的一些問題
進行梳理總結和思考，從理論思維層面
上去感悟「一國兩制」所蘊含的「求同
存異」哲學思想。第二、三篇論文是
《關於「廣信」事件的情況與思考》
（中央黨校《理論動態》第 1436 期）和
《香港中資企業發展問題的分析與建
議 》（中央黨校《理論動態》第 1453
期），對香港因遭遇亞洲金融風暴衝
擊，於 1998 年 10 月爆發「廣信事件」及
大批中資企業從峰頂跌入谷底這一重要
歷史過程，進行調研思考和對策分析，
既提出中資企業的大量「負資產」也是
「國有資產」，如果「一破了之」，不
僅對中資企業群體本身，而且對剛剛經
歷亞洲金融風暴嚴重衝擊的香港銀行體
系乃至整個經濟，都將是一場「雪上加
霜」的災難等鮮明觀點，還進一步提出
應適時對中資企業存在的政企不分、濫
用政府信用等計劃體制遺留弊病，從制
度層面上加以改革和重組等對策建議。
這些觀點和建議得到了中央黨校的重視
並直接上報中央領導，引起了有關領導
同志及港澳辦、商務部等方面重視並獲
肯定和採納。第四篇即經濟學博士論文
《論「走出去」戰略與制度創新》，我
以這篇論文為基礎完成了《「走出去」
戰略與制度創新》一書，由經濟科學出
版社出版並再版發行。該書把「走出
去」發展戰略，放在我國「入市」（構
建社會主義市場經濟）和「入世」（加
入世界貿易組織）兩大發展進程的同步
有機結合中，去研究和思考。其中，就
有專門篇章把香港中資企業作為我國最
先「走出去」發展的特殊企業群體，加
以重點研究和借鑒，提出了一些新觀
點。有人形容香港是一本大書，而我的
這些學研成果，則與香港這本大書的某
些章節息息相關。

再說說內地工作的香港情緣再說說內地工作的香港情緣，，主要體現
在任職福建出入境檢驗檢疫局局長七八年
間的日常業務和突發事件處理中。福建與
香港的經貿往來十分密切，港資一直佔福
建吸收的境外投資五成以上，每天通過福
建11個一類、22個二類口岸進出境的大量
物流、人流有相當比例往來香港。這期間
我雖在內地，卻常常處理大量涉港業務。
2002年底，福建出入境檢驗檢疫局歷經150
多天艱苦努力，依法退運73個貨櫃經香港
等地轉口進境的環控嚴重超標廢紙，這是
我國首次成功對西方大國退運大宗「洋垃
圾」，受到中央多位領導的批示肯定和國
家質檢總局的通報表揚，這項重大執法成
果也得益於香港特區執法部門的支持。
2003年一些地方先後爆發SARS、高致病性
禽流感疫情，我不僅在日常業務工作中與
香港同胞感同身受，而且在擔任福建省抗
疫指揮部交通檢疫組組長期間，有機會直
接與香港特區政府有關方面聯絡配合，共
同防控SARS、禽流感疫情傳播，應急處置
閩港往來疑似染疫個案等重要突發事件。
回福建工作後，我也與香港一些老朋友保
持聯繫和友誼，記得2004年七、八月間，
有立法會議員及工聯會、青聯會等幾位老
朋友還從香港「自駕遊」到福建度假並
「順道」看望我這個「老友」，可能是當
時鮮有香港兩地牌照車來福建，他們入閩
時還因車牌「可疑」被交通警察截查盤
問，向我「求救」，回想起來十分有趣，
也很親切。與這段異地情緣相聯繫的許多
「香港記憶」歷久彌新，難以忘懷。

我與青年工作也結緣於我與青年工作也結緣於 19921992 年年。。實際
上，早在 1990 年我就曾與青年工作擦肩
而過，當時福建團省委面臨來年換屆，曾
經醞釀調我去任職，但因我在省委辦公廳
工作一時走不開，未實現，可能是「緣分
未到」吧。不曾想到，與青年工作真正結
緣竟在香港。1992年到港不久，正值第一
個在社團章程中打正愛國愛港旗幟、擁護
香港回歸祖國的青年團體——香港青年聯
會正式成立，這在香港社會尤其是眾多青
年團體和機構中是獨樹一幟的「新生
兒」。隨後，我在一些交往場合，逐步與
霍震寰、王敏剛、王䓪鳴、黃定光、孫大
倫、李宗德、馬逢國、張明敏、李秀恒、
黃英豪、龍子明、容永祺、黃富榮、余國
樑等香港青年團體領袖相識相熟。1994年
底新華社香港分社婦女與青年工作部成
立，組織決定調我任副部長並專責青年工
作，由此與香港青年工作開始了不解之
緣。1996年「香港各界青年國慶活動籌委
會」成立，並第一次在愛國愛港旗幟下舉
行了由 100 多個青年團體、2 萬多青少年
參加的國慶活動。這是香港各界青少年團
體在國慶主題下的第一次「大聯合、大團
結」，也是眾多青少年團體打出各自團體

旗號、橫幅第一次集體「大巡遊」，同時
也是在政府大球場第一次舉辦國慶活動，
香港電視媒體第一次進行了錄播。通過這
個大型國慶活動，以青年聯會為代表的傳
統愛國愛港背景的青年團體在香港100多
個青少年團體中得到了廣泛認同，並由此
確定了其牽頭舉辦香港各界青年大型活動
的「龍頭」地位和獨特影響力。當周南社
長看到大球場上萬名青少年揮動國旗的壯
觀場面時，激動地說，這是他來港工作以
來「最高興、最興奮的一天」。應邀來港
出席慶祝活動的全國青聯劉鵬主席也十分
感慨地說，活動太成功了，在內地即使是
由我們全國青聯來舉辦這樣大型的活動，
也不容易。當晚兩位領導親切交流、開懷
暢談的熱烈場景至今仍深深印在我的腦海
裡。

不曾想到，2006年我又「回歸」香港，
時隔八、九年後再續香港青年工作情緣再續香港青年工作情緣。。
這次回港，我是抱着一種「二次入伍、重
當新兵」的心態。到港後，我有兩個特別
的感受。一個是「特殊的親切感」。這不
僅僅是因為「重操舊業」而產生的熟悉和
親切感，更是從多位領導與我談話和關心
安排中感受到的組織溫暖和親切關懷，也
從樓內時常見到過去同事熟悉面孔的笑容
中，從部內同事到兄弟部門的關心支持
中，感受到中聯辦大家庭新老同事的親切
感，還有在港不久又見到霍震寰、王敏
剛、王䓪鳴、黃定光、孫大倫、李宗德等
「資深青年」「老餅老友」中感受到的
「懷舊感」和特殊親切情感。再一個是
「特別的新鮮感」。這不僅是從新領導、
新大樓和許許多多的新面孔新同事中感受
到新，更是從「嶄新課題」賦予的新使命
和中央對港新思路新舉措中，從中聯辦員
工在港要做「好市民、好夥伴、好朋友」
的殷切期望中感受到新，還有從社會交往
的新面孔新青年領袖和新團體中，從一些
青年「老餅老友」紛紛對他們已成才立業
的子女介紹中感受到「新青年、新朋友」
的蓬勃朝氣。這種資深青年的「親切感」
和青年新朋友的「新鮮感」也促使我更快
地融入了香港的特殊工作環境，對新形勢
下的香港青年工作有了更新更深的認識。
去年以來，我們青年部團隊按照「團結、
發展、服務」的要求，積極探索香港青年
學生工作的新途徑、新辦法、新機制，形
成與特區政府有關部門在青年學生工作方
面的支持合作關係，並與內地有關方面形
成服務香港青年學生的合力。主要取得幾
方面重要進展。如，與特區政府共同支持
合辦「香港五四青年節活動」，同時依託
國家民委、全國青聯的力量在港舉辦了
「民族文化周」等精彩圓滿的系列活動，
掀起了香港慶祝回歸十周年系列活動的第
一個高潮，得到了特區政府和內地有關方

面的高度認同和讚譽。5月6日那天，當我
「舊地重遊」來到香港大球場，看到2萬多
青年學生又一次在大球場揮舞旗幟、歡歌
高唱時，不由自主想起了1996年9月28日
的場景，更深刻地體驗着「香港情、青年
緣」的熾熱與綿延。同時，也更激勵我們
緊鑼密鼓地籌備將於7月1日晚上在深圳世
界之窗舉辦的「深港青少年慶祝香港回歸
十周年萬人大聯歡活動」，這將是中央電
視台直播的兩地青少年共慶香港回歸的重
要活動，令人十分期待。

過幾天，就是香港回歸祖國十周年的紀
念日。十年前，我有幸作為新華社香港分
社回歸慶典活動籌備工作的一分子並擔任
三個接待組組長之一，與幾十位同事共同
擔負多位領導人下榻的君悅酒店接待組工
作。那些日子，我們幾乎是天天通宵、夜
夜未眠，始終保持着高度的緊張和亢奮狀
態，全身心投入到慶典活動和接待工作
中。在政權交接儀式現場，我有幸親眼見
證英國米字旗徐徐降下、中華人民共和國
五星紅旗冉冉升起，能夠親身經歷並見證
這一洗刷中華民族百年恥辱的重大歷史時
刻，不禁心潮澎湃，深深體會到什麼叫
「難忘今宵」、什麼是「一生榮幸」！回歸
慶典之後，我就因之前籌備工作高度緊張忙
碌、身體「透支」而病倒，回內地住院了幾
個月。但我無怨無悔，始終感到能夠親歷香
港回歸祖國這一重大歷史進程，是作為一名
中國人、一名中國共產黨黨員一生的崇高榮
耀。十年後，我又有幸成為慶祝回歸十周年
活動小組的一員並擔任其中一個工作組組
長，有幸親身參與並經歷又一重要歷史時
刻，這是組織上給予的莫大信任和榮幸，我
當萬分珍惜、一生感懷！

一幕幕珍貴的歷史鏡頭已經珍藏，一扇
扇香港新起點的大門正在開啟，這一切都
啟示着、感動着和鞭策着我們，香港情未
盡，香港緣未了。這份與我們生命中的華
章交織的香港情緣，有着超越時空、催人
奮進的力量。我們青年部團隊將忠誠於
「嶄新課題」所賦予的使命和責任，倍加
珍惜組織的信任和重託，滿懷香港「始終
有你」的激情，繼續為「一國兩制」的偉
大事業再譜新篇！

數十名廣東省旅客昨日早上乘旅遊巴經深
圳來港，到屯門碼頭轉乘渡輪到大澳，

途中經過仍未通車的港珠澳大橋。他們在大
澳遊覽後會乘旅遊巴到東涌東薈城購物，並
即晚返回內地，團費逾200元人民幣。

遊客：價錢較貴亦可接受
團友何小姐表示，每個月都會來香港最少
一次，但有時候仍會選擇參加旅行團，「參
加旅行團可以到更多地方，有些地方個人游
很難可以去到，而參加今日這個團目的是要
看港珠澳大橋，大橋很美麗、很先進。」
另一名團友司徒小姐指出，「純玩」團較

過往加入購物點的旅行團吸引，即使價錢較
貴亦可以接受。
金威假期負責人梁偉權表示，港珠澳大橋
是國家級工程，內地各省市都有相關宣傳，
因此特別推出可在海上欣賞大橋的「純玩」
團，並指新行程雖然於上月才推出，但至今
已舉辦了6團，接待了約200名旅客，反應十
分理想，正準備將新行程加入留港時間較長
的北方團中。
梁偉權並透露，港珠澳大橋通車後，旅行
團會改為經港珠澳大橋來港，令旅客可從不

同角度欣賞大橋，但由於安排旅客乘穿梭巴
士經港珠澳大橋來港成本預料會較現時貴，
成本日後會轉嫁旅客。
除了欣賞港珠澳大橋外，旅遊業界近期亦

有推出到果欄、中上環等「老香港」的深度
遊旅行團吸引內地客。梁偉權指一些內地旅
客已經來港多次，黃大仙、淺水灣及山頂等
景點都已經沒有太大吸引力，「內地客過往
來港的目的是購物，即使景點沒有新意他們
過往也會參加，但他們現時有經濟能力到其
他地方購物，香港作為『購物天堂』的吸引
力已經大不如前，傳統路線的旅行團由2016
年至今最少減少一半。」
五一黃金周即將來臨，旅遊促進會總幹

事、旅遊業議會理事崔定邦指，五一節正日
內地的交通繁忙，旅行社未必能搶得車票來
港，所以內地旅客近年多在五一節假期前後
訪港，有關情況或要待廣深港高鐵通車後才
得以改善。
崔定邦續說，今日起會有較多內地團到

港，高峰期更可能每日有逾300團，較平日
200至300個多，當中純觀光、主打綠色旅
遊，或深度遊的旅行團保守估計每日有40
個，亦較平日多。

■1996年，王志民在香港各界青年國慶活
動上致辭。 作者供圖

■「深港青少年萬人聯歡主題晚會」上有用
煙火砌成的「10」字，慶祝香港回歸十周
年。 香港文匯報圖片

■■旅客興致勃勃在大澳參觀旅客興致勃勃在大澳參觀。。
香港文匯報記者劉國權香港文匯報記者劉國權 攝攝

■何小姐
香港文匯報記者
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■■內地旅客在大澳觀光內地旅客在大澳觀光。。
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■司徒小姐
香港文匯報記者
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■■內地旅客乘船觀賞港珠澳大橋內地旅客乘船觀賞港珠澳大橋，，並拿出手並拿出手
機影相留念機影相留念。。 香港文匯報記者劉國權香港文匯報記者劉國權 攝攝


